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破解加装电梯的伦理难题
周中之

凌河 姜泓冰

!一桌餐"是啥玩意 同济的范儿
钱文忠

!衣锦还乡"之外
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! ! ! !上海有 !" 多所高校!

其中! 有好几所享有盛名"

如果要我选一所最喜欢的!

答案#$是同济%我喜欢同

济的范儿"

高校的校风文化是一

种似有若无的微妙东西!尤

其是在大学扩招&办学规模

都趋向于巨无霸&专业都是

大而全驳而杂&评价机制同

质化的背景下!许多高校传

统的主色调淡去&新的还来

不及养成!失去了鲜明个性

和气质追求!只有办学水平

高下&优势专业领域不一的

差异!从办学理念&管理模

式& 课程设置到师生面貌&

校园环境都逐渐趋同!有着

一群同卵多胞胎兄弟姐妹

一般的相似面貌!非朝夕相

处耳鬓厮磨的亲人故旧!很

难区分出这个和那个大学!

到底有何不同"

喜欢同济有很多理由"

比如春天里同济有漂亮的

樱花大道'比如上海高校中

流传多年的(吃在同济)'比

如校园里不同年代的新老

建筑全都朴素无华地和谐

相处! 不见外表的豪华奢

侈! 却动足了环保循环&以

人为本的脑筋'比如碰上汶

川地震之类重灾急难时!最

急需的权威专家和优势学

科! 同济都有并且当仁不

让'比如别的大学都是自上

而下争设(大学科技园)!它

却自发生长出一个产值惊

人的(环同济知识经济圈)!

且 #"$的企业都由同济师

生建立$$

穿过这些纷繁表象!到

底什么是同济的(范儿)呢*

那首先!该是源自它的

前身&德文医工学堂的(基

因血统)%一出生落地!就继

承的是严谨认真到有些死

板苛刻的德国人的文化性

格!严谨方正&重视规范和

一丝不苟的技术细节!看不

起口若悬河有名无实的空

谈者!容不下疏忽大意没有

实证的轻举妄为%最近正在

举办的同济校史文物展!展

品里有一代代同济大学学

生的课堂笔记&论文手稿和

制图作业&设计图纸!其工

整&清晰&准确都足以让人

惊叹感佩%即使是流亡到四

川的小村庄简陋办学!培养

学生时依然要求严苛!比如

要求一年级学生必须进车

间实习劳动'工科生制图必

须上墨&习题计算必须精确

到小数点后 !位&学生都能

使用计算尺和应用工程手

册'补考后仍有一门不及格

者留级一年!等等%

同济范儿! 也是低调&

踏实!不怕做小事&杂事!因

为多半具有很强的工程思

维!懂得平衡轻重&统筹兼

顾!重视团队协作!行事&待

人!对于团队&社会和国家

民族!都有一份发自心底的

郑重与责任感!也时时处处

有规范准绳或是底线!而没

有自我体认为(精英)的傲

慢或是夫子式的迂腐!不肯

为些名小利急急追逐&包

装! 成事之前宁愿只做不

说&多做少说!遇到媒体报

道!总怕有片面夸大而不实

之失%

敢于低调!前提是要在

一行一业之中有不容忽视

的实力和地位才行%当年日

寇侵犯上海!不顾国际公约

而悍然轰炸的两大文化设

施!一是商务印书馆!另一

便是同济大学%前者意在截

断民族精神文化财产!后者

则为了遏制 (中国制造)尤

其是军工产业的高精尖人

才培养与发展##如今没

有了别人的恶意轰炸&干

扰!我们的大学能不能做到

不自乱阵脚!空散了自己的

精气神*

今天正逢同济大学

%%"周年校庆% 说道(同济

范儿)! 算是给百年老校的

小小道贺!想的却是给更多

大学的提醒+大学当有自己

的态度!修炼好顶尖内功!

找准自己的气质并持之以

恒地坚守&打磨!不惟上不

惟利不惟名只惟实! 才是

根本%

! ! ! !把(年份茅台)倒在矿

泉水瓶里! 遮人耳目照样

喝!把(极品烟)开成(&'()!

列在菜单中照样报!(吃喝

风)离散转移!深入地下之

时!(八项规定)颁布四年多

之际!反弹之中又出来一个

(一桌餐)%

(一桌餐)是啥玩意*据

纪委方面近日定义!(是指

由私人住宅改造!不对外公

开营业!仅为少数特定人员

提供餐饮娱乐服务!具有私

人会所性质的隐秘场所%因

为一般只提供一桌客人用

餐!故称为一桌餐)% (一桌

餐)不吃公款吃老板!由私

营企业主把私人住宅改建

成招待场所!组织者以没有

动用公款而无所顾忌!参加

的官员以私人聚会而心安

理得% (老板)也因为(服务

领导)而乐此不疲% 这种家

庭式会所的(一桌餐)!这种

(不进会所进社区) 的隐蔽

吃喝聚会!仅在南昌市高档

的海珀兰庭封闭式富人区

中!纪委就发现 %)个(一桌

餐)场所!引起了中央巡视

组的警觉和(交办)%

(八项规定) 四年多

了! 吃喝问题不是好多了

吗* 是的!好多了!收敛多

了!这是一句话'但是仍在

(转入地下)! 伺机反弹!甚

至还有(顶风作案)的!这也

是一句话% 或曰 (躲起来

吃)!乡间会所&机关食堂&

老板私邸!都成了(转战)的

(南北)!先是关起门拉起窗

帘还要吃!后来豪华客馆不

能去了!把(内部食堂)装潢

一新!在(里面)吃% 在一段

时期中!为什么市面上高级

厨师忽然抢手*因为(食堂)

里老阿姨手艺不够档次!要

换成高帽子的(大厨)来掌

勺啦, 或是(到下面吃)!八

项规定三年时!不是还有一

个什么(分局)!一个月招待

酒肉达 *#次吗* 也不要只

怪他 (顶风吃喝)! 实在是

(下来检查&评比&督办的太

多)!所以都要(招待)啊!连

他的办公室主任都(说不清

来的是谁)!只知道(领导)

来了, 还有一种 (酒桌办

事)! 这是某省纪委半年前

抓出的一个 (新动向)% 借

(办事)而吃喝!举(公务)而

招待陪吃! 成了一个新变

种!近日之际!不是还有某

地官员!主动(下去)!(考察

旅游线路)! 一路吃喝沿线

(旅游)!成为笑不出来的笑

柄吗*

(八项规定)四年多来!

关于这个吃喝问题!有些官

员一直没有(太平)过%起初

是(忧国忧民)!惊呼(内需

拉不动)啦!危言(经济要不

行)啦!似乎没有了公款消

费! 发展繁荣就要成泡影'

接着是(屏不牢了)!过了几

年(苦日子)!皮带都得打洞

了!再也(坚持不住)啦!不

光是埋怨(官不聊生)!而且

怒问(做官有什么意思)!他

是要顽强地(反弹回潮)啦%

当然还有人预言!(风头)终

会过去!(阳光总在风雨

后)! 不是早有人在谈论什

么(四年之痒)吗---可见

例如(一桌餐)那样的(新动

向)!并非孤例个案呵,

也有人说! 有些官员

(馋)!这些(农民的儿子)!

这类从小没有吃饱过肚皮

的 (于连)! 当官以后忽然

(吃惯了)!逐渐形成了胡吃

海喝的(生活方式)!你要他

(不吃)! 还真要他的命呢,

但依我所见!吃喝风这样一

种某些官场政治生态的标

配!并不只是(解馋)!也不

只是满足胃的渴求!像以吃

喝为纽带的(西山会)(汾酒

会)等等!实质是拉帮结派

的朋党&(小山头)里的(小

圈子)!他吃的是(政治饭)!

喝的是 (结对酒)呢---说

这是一种(政治文化)!一点

也没有错% 你看那个(一桌

餐)!因为(风险)甚大!所以

抱团更加隐蔽!(兄弟)更为

贴心!(圈子) 更显紧密!又

因为只是区区(一桌)!所以

来的均为(常委)!可不要小

看哦,

! ! ! !小区有栋楼即将装电梯

了, 这个喜讯传遍了各家各

户% 虽然还刚进入电梯公司

前来勘察&尚未动工的阶段!

但已经为小区居民所热议%

上海已进入了老龄社会!老

年人占户籍总人口比例已经

突破百分之三十的关口% 多

层住宅的老人没有电梯!出

行不便!加装电梯!改善生活

质量!是他们的迫切要求%尽

管政府出台了相关政策!支

持这一惠民实事工程! 不少

企业也有积极性承担相关工

程! 但在上海加装电梯成功

的案例不多% 为什么会出现

这种情况*症结在何处*有关

技术专家说! 加装电梯无技

术难题%在政府方面!已经出

台文件对既有多层住宅加装

电梯给予补贴%依笔者之见!

在技术和资金不是主要问题

的情况下! 当前加装电梯的

难题主要是伦理情感问题%

住在顶层的居民! 加装

电梯的愿望最迫切! 而住在

底层的居民考虑到加装电梯

给他们带来的负面影响!往

往不赞成% 相关法律可以规

定一个大的框架! 但要使楼

层居民在加装电梯问题上达

到法律规定的户数要求!并

不容易% 尽管不赞成加装电

梯的居民是少数! 但少数人

的权利和意愿在法律的框架

下仍必须得到尊重% 这就涉

及城市发展和建设中不可回

避的问题+ 在不同利益诉求

的情况下! 如何通过有效的

途径!达成破解难题的共识*

可以寄希望于政府有

关方面出台更有利的政策!

也可以憧憬技术的改进减

少电梯在采光&噪声方面的

负面影响!但其中有一项基

础性的工作不能视而不见!

就是建设友善的邻里文化!

让伦理的情感注入加装电梯

的过程%改革开放以来!特别

是本世纪以来!上海居民的

住房条件有了很大的改善!

居住在独立成套住宅中的家

庭已是主流! 但邻里间的交

流却不容乐观% 楼上楼下往

往形同路人% 记得国外一篇

材料中记载了一个幽默的故

事! 有名旅游爱好者在邮轮

上结识了一个(新)朋友!但

交换地址后!他发现两人竟

是楼上楼下的邻居, 故事也

许有夸张的成分!但却揭示

了现代人际关系中的尴尬

与无奈%

在现代都市生活中!应

该鼓励和倡导邻里之间的多

交流&多互动!把友善&温暖

的邻里关系作为城市文明建

设的重要内容%这样!遇到加

装电梯之类的事就有了协商

的基础% 中国古代的孟子倡

导建设(亲睦)的邻里关系!

(出入相友!守望相助!疾病

相扶持)%人民在生活中也常

说(远亲不如近邻)% 我们应

该弘扬中华传统美德! 树立

一代新风% 住在楼上的 (阿

婆)(阿奶)(阿爷)(阿公)年

事已高!加装电梯改善生活!

楼下的邻居应该更多地给予

支持和理解% 而加装电梯会

给底楼的住户带来不便!也

是事实! 楼上的住户也应该

体谅%大家在友好&温暖的邻

里环境中! 许多问题都可以

坐下来谈! 邻居之间要换位

思考&合作共赢%现在!(共同

体)是比较流行的概念%一个

屋檐下的邻居! 也许只有十

几户人家! 也是一个小的共

同体%在这个共同体中!各家

抱着友善相处& 合作共赢的

理念处理加装电梯问题!协

商的空间还是很大的% 也许

加装电梯这件事取得统一意

见并不容易! 但我们依然可

以乐观地看到!技术的发展&

政府的支持和友善的邻里文

化的建设! 必将推进多层小

区加装电梯的进程%

（作者为中国伦理学会
副会长，上海师范大学教授、
博导）

! ! ! ! (衣锦还乡)是个常见

的典故%.史记/记载!楚霸王

项羽攻占秦朝的都城咸阳

后!有人劝他定都关中!但项

羽思乡情重! 说+(富贵不归

故乡!如衣绣夜行!谁知之

者)%这本是楚霸王痛失帝业

的一大关节!大家都熟悉%

后来!(衣锦还乡)就成

了一个成语+离乡游子功成

名就之后! 都要荣归故里!

光宗耀祖!帮扶乡亲!建设

家乡% 比如!吴越王钱镠就

曾经这样做过!而且!不仅

自己(衣锦)!还将家乡临安

的树都披上锦绣% 于是!吴

越钱氏就有了一个堂号(锦

树堂)%今天已是蔚为巨族!

枝繁叶茂了%

让我想起这个典故的!

并非思古之幽情!而是现实

之关切% 近来!我有几位来

自农村的好朋友终于符合

了所在城市的落户条件%对

于朋友们和这座城市来说!

这当然是(两全其美)的事

情% 但是!假如将朋友们的

故乡也纳入考虑范围呢*大

概!我们并不能得出(三全

其美)的结论%

实际上!我们在谈一个

城乡关系的问题! 一个牵涉

到国家整体均衡发展的大问

题% 从传统来看!中国城乡

之间一直保持着紧密联系!

人口和财富双向流动% 特别

是隋朝建立科举制度以后!

乡村倾一家&一族之力!通过

一代或几代人的奋斗! 总有

几颗读书种子! 能够穿过科

举的针鼻!成长为参天大树%

乡村学子获得足够的功名

后!跻身精英!离乡出仕!经

过历练! 眼界胸襟自然开

阔% 到了晚年!除了很少的

例外!这些游子都会叶落归

根!衣锦还乡!退为乡绅!建

祠设学!标举家风!致力于培

养下一批读书种子% 读书显

贵者如此!经商富贵者也如

此% 由此!外面的世界进入

了乡村! 两者交相互动!发

展共荣% 我们今天在很偏僻

的乡村! 往往还可以看到高

门大宅!宗祠乡塾!通常都挂

着文物保护单位和各级文

化遗产的牌子!都是上述历

史事实的残留与写照% 我们

要知道! 这些还是劫余之

后!过去更是相当普遍的%

城市化与中国的近代

化&现代化相伴相行!但是!

更多的是乡村为城市作出

牺牲% 到了今天!中国的城

乡差距不容否认%我们怎么

能够指望来自乡村的精英

人才! 以及他们的子孙!再

回到医疗卫生& 工作学习&

生活保障等条件都远为落

后的乡村去呢* 于是!今天

的(衣锦还乡)无非只是第

一代城市人还很看重的春

节项目罢了!和传统的意义

已经迥然不同%这难道不是

一种苦涩和无奈吗*

我的这几位朋友很有

孝心!都已经或正计划将自

己的父母接到城市奉养!也

好一遂祖孙三代相互照应!

其乐融融的心愿%这当然是

大好事% 然而!这也揭示一

个更为重大的问题+能够培

养出乡村学子的家庭家族!

通常都具有有梦想& 重知

识&讲读书的良好传统和家

风% 而今!离开乡土的不再

仅是个体的学子!而是家族

的一支或一房% 如果说!朋

友们的进入城市!可以比作

乡村优秀树苗的移植'那

么! 一支一房的离乡入城!

就是从乡村彻底铲起了营

养特别丰富的一块沃土%

如何改变这种令人担

忧的现象* 这是一个牵涉面

极广极深的大难题! 这里不

能详论% 我只想提出一个思

路%最简单地说!人与故乡的

关联基于乡情! 而乡情必须

植根于乡土%今天!能否再给

城市引进的优秀人才提供一

些特殊条件呢*比如!保留原

乡户口!来自农村的!由此可

以保留一块小小的宅基地*

我只是希望!(衣锦还

乡)还能够活生生地存在于

当下!而不是埋没在故纸堆

里%这是一个事关中国整体

和谐发展的大问题%


